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兄弟我在英国的时候——语出钱钟书先
生《围城》——现在时常挂在我们的嘴边。

伦敦，时下就是一座“围城”，据说有六成
左右的英国人，要在奥运期间逃出“围城”；而
数不清的外国人要挤入“围城”，其中有120多
位外国政要大人，要在“围城”开门的夜晚观看
动物表演。

英国人为啥不看奥运要出逃呢？公说公
有理，婆说婆有理。有的说，人太多，把我的伦
敦下午茶的清闲情调破坏了；有的说，人太多，
把我的经典的黑咖啡的味道都冲淡了；有的
说，趁着奥运假期，赶紧到马尔代夫或者到西
班牙去度假；也有的被这一份清单吓跑了：奥
运健儿要在伦敦消灭超出330吨的水果和蔬
菜，超出230吨的土豆，超出100吨的肉，超出
20吨的奶酪和鸡蛋，7.5万升牛奶，2.5万条面
包……难怪英国人怕了，让外国人在比足球场
还大的奥运主餐厅里猛吃英国菜吧，我们去外
面尝尝别样的美食。

也是，连接单的世界上最大的保安公司都
后悔了，自家的屋顶上还架设了地对空导弹，
英国人的薄脑皮能不发麻、能不出逃吗？

外国人为啥要去凑热闹呢？这好像是一
句废话。光注册伦敦奥运采访的记者就有6000
多人，可见这座“围城”的魅力所在。当然，很多
外国人是为了看伦敦奥运开幕式上那些动物的
表演，看看它们是不是温顺是不是驯服是不是憨
态可掬是不是活蹦乱跳。保守的英国人，这次都
玩出了像奥运会徽和吉祥物那样出奇冒泡的怪
异，不去亲近一下，是挺遗憾的。

当然，很多“兄弟我”还会故地重游，在改
造后西伦敦，一边品一品味道依然的下午茶，
一边眺一眺“伦敦眼”，再告诉兄弟姐妹们，英
国的领导人为啥不在富丽堂皇的白金汉宫办
事，而是跨进形象寒酸的唐宁街10号的窄门。

当然，兄弟我在伦敦的时候，下午茶的藤
椅上，发生了很多很多浪漫的事儿，但不一定
与爱情有关；就像今天挤入“围城”的人们，不
一定都是为了热爱而去。

这让我有些伤感，因为如今的奥运，赛场
上下能滋润爱情的角落少之又少；爱情真的是
一种错误，而在伦敦奥运一见钟情的爱情就是
错上加错？

兄弟我在伦敦的时候，不是这样。

想像猜测中的伦敦奥运会开幕式，一转眼
就变成了回忆，也因此，大家的评论声四起。
由于之前我看过彩排，但为保守秘密，只能简单
地说一说。可开幕式真的来了，我发现，还真有
很多出乎意料，毕竟英国是出007的地方，守个
秘密什么的还真是强项。彩排的时候，关键点
都没露，果真为了观众，把悬念留到了最后。回
头看，亮点是什么？原本我的首选是奥运五环
的亮相，采用了“钢铁是怎样炼成”的方式，既完
成规定运作，又与工业革命这一段落一脉相承，
可谓构思巧妙。估计很多年后，想到伦敦奥运
会的开幕式，我们都会想到这一耀眼的画面。

但是，我昨天采访了 BBC 体育部的创建

人、BBC的前任总裁，他对亮点的回答，排第一
位的不是这个，而恰恰就是真正的秘密保守到
最后，精彩才得以实现。接下来他认为的亮
点，是贯穿始终的幽默感，这一点，他觉得，也
很英国。

再下来，我与他的判断很一致，那就是女
王的配合。让007去女王那儿领任务，然后空
投体育场，很电影化。更何况，平时都是大家
等女王，可在开幕式上，女王要等到自己的段
落出现后才能进场，这多么不易，但女王做到
了。再接下来，我认为是联合国秘书长潘基文
与其他几位各界人士平平常常地举五环旗入
场。以上几点，我都觉得比奥运点火还让人难

忘。不是火炬点火方式不好，而是太过主旋
律，太想表达本届奥运会“激励一代人”的宗
旨，所以创意欠缺。

如果说亮点，还有很多。但说疑问，也似
乎不少。比如从头到尾都是歌，但一结束才想
起来，居然没有本届奥运主题歌，这太少见，难
道让我们去开幕式上众多歌曲当中选一首
吗？还有，最后麦卡特尼唱经典老歌的时候，
居然很跑调。看样子，无论在哪儿，真唱都是
个挑战。

但无论如何，开幕式都已结束，都会因为
它很英国因此很独特而留存在我们记忆中。
这，不就够了吗？

换白岩松斯基
□吕小闲

托英国人发明互联网的福，我们可以看
到多种多样的开幕式解说，比如一直在吐槽
的 BBC，乐观夸奖世仇的法国一台，还有聒
噪文不对题甚至编出“皇家陆军”（历史上英
国陆军反抗过王室，所以从未被授予过皇家
称号）的张斌和沙桐。

还好，今年央视有两个版本的解说，于是
在短信里、微信中、微博上，换央视新闻频道
的消息不胫而走，白岩松一个人解说了4个
小时的开幕式，难得的舒服，非常的放松。

强烈怀疑白岩松是在看到开幕式歌单后
主动争取的开幕式解说，这个长得像摇滚歌手
汪峰的主持人自己就是个摇滚迷，他曾经出过
一本介绍摇滚的书，据说家里CD就有10万张
之多，一个摇滚乐迷去解说一场摇滚盛典一样
的开幕式，当然会有张有弛，专业却也不越界。

你看，让爱好者去解说自己喜欢的东西
总是没错的，这样吧，下次摄影大赛，可以聘
请陈冠希老师担任解说。

英国的冯小刚
□莫小其

英国人狂爱恶搞，连他们的女王都要参
与其中。但英国人又特爱煽情，伦敦地铁爆炸
案死难者的头像出现在开幕式赛场让人肃穆，
让建设“伦敦碗”的工人一起迎接火炬，以及把
火炬交给7个不知名的点火少年，才是最催人
泪下的情节。导演丹尼·博伊尔一贯喜欢从青
年和平凡人入手，这一次他确实很成功。

不过丹尼·博伊尔也太爱夹带私货了，不
说把自己成名作《猜火车》带上奥运会，光是各
种植入广告就让人受不了，任天堂3DS、推特、
三星S3，简直无节操无下限，不但要植入，还要
搞N多特写，简直就是英国的冯小刚嘛。

丹尼·博伊尔最大的植入就是帮助工党
政府植入了NHS（全民医保系统），实在是世界
上观众最多的植入竞选广告。NHS一直因为
低效率被英国人吐槽致死，果然，刚一出来英国
人就说：“看吧，伏地魔都被NHS折磨死了。”

显然，这位英国冯导是工党支持者，不然
不会在开幕式前，用4个小时和志愿者握手，
这算什么，要是4年前张艺谋跟志愿者逐一
握手，起码40小时开外。

@沙叶新（戏剧家）：《水调歌头·伦
敦奥运》奥运几时有，每届隔四年，寰宇
体育健将，齐聚不列颠，五洲旗帜招展，
四海观众瞩目，盛况再空前，无论场内
外，期望不待言，风格高、速度快、体魄
强，竞技场上，奋力拼搏勇争先，成功固
然开心，失败亦不气馁，输赢且看淡，重
整旧山河，更待一六年。

@芮成钢（知名主持人）：我们有个
错觉，以为奥运事关中国尊严，金牌少
了，中国人就会被看不起，金牌多了，中
国人就扬眉吐气。其实，今天的世界上，
没有谁会因为奥运金牌的多少，而更多
或更少地尊重中国人。外国人对中国人
的尊重，归根结底，取决于中国人自己是
否尊重每一个中国人。

@莫文蔚：天啊！不但赢了还破世
界纪录！叶诗文，你太牛啦！

@何炅：关于奥运开幕式看到两个
笑话：一哥们儿定了闹钟爬起来看开幕
式网上直播，看到热泪盈眶好嗨！后来
发现自己看的是2008年的开幕式。还有
一哥们儿说万万没有想到这么大的盛
会，最后压轴居然唱了孙 燕 姿 的 歌
曲《HeyJude》！真是华人骄傲！燕姿真
棒！哈哈哈哈哈！

河东狮吼

一代宗师

果真很英国
□白岩松

环形使者

孙杨
变身

“美男鱼” “朴衬托”托起“孙杨哥”
3分40秒14！当孙杨如雄狮般在泳

池内爆发时，昨晨这位20岁的大男孩赛
后泣不成声。“如果说上午朴泰桓的事件
对我有影响的话，就是激励了我，让我有
一定要赢他的决心。我也了解到了韩国
的一些报道，这些都激励了我。”在赛后
20分钟，孙杨即刻发表了微博：“我做到
了，我成功了！感谢大家的支持！”

孙杨所说的激励言语指的是赛前朴
泰桓的话：“孙杨与我并不是争夺奥运金
牌，而是在争创世界纪录。但孙杨选择
到伦敦就是个错误，因为他只能衬托出
我的速度。”虽然韩国媒体表示朴泰桓不
会说这样的话，是中国媒体翻译有误。
但这一话语却在网友中引发热议与抨
击，更多网友将这一事件上升到了事关
民族尊严的高度，因此当孙杨力压朴泰
桓后中国网友一片赞歌。

@改来改去的闲的：孙杨好样的，你
让我们的国旗飘飘了，激动！

@征浩凌：你做到了！你为国争得
荣誉，你让中国国旗飘起，奏起了国歌。
也让中国人站起来了！

@FS罗大侠：“杨”我国威，太给力
了，1500米再来一块！

@Lesley-丽慈：你为中国在赛场上
添了一面红旗。你打败了那个朴泰桓，
朴泰桓选择参加伦敦奥运是错误的，因
为他给你当了陪衬。孙杨，加油。你不
仅给中国夺回了一枚金牌，更加夺回了
中国的国颜，好样的!

@宋君：当孙杨坐在泳绳上振臂高
呼时，“朴衬托”只能傻盯着显示屏，难道
你还想把显示屏盯出属于你的成绩？

@晴天：中国人的骄傲！采访那段
霸气！做得好！


